

# LE MADAWASKA

La Cie d'Imprimerie du Madawaska

EDMUNDSTON, N. B. 17 OCTOBRE 1917

G.-E. DION, Administrateur

## Un autre Evêque Acadien

C'est avec un bonheur tout particulier que nous saluons l'événement, dans les rangs distingués de l'épiscopat canadien, d'un second fils de l'héroïque Acadie, Mgr Patrice Chiasson à la suite de S. G. Mgr Le Blanc, évêque de Saint-Jean N. B.

La nouvelle est en effet si certaine... elle sera demain officielle... le R. P. Chiasson de l'Ordre des Eudistes, ancien élève et ci devant supérieur de l'admirable collège acadien de Sainte-Anne de la Pointe de l'Eglise, fondé et dirigé depuis de longues années déjà, par ces vaillants et généreux Pères, en Nouvelle-Ecosse, au cœur même de l'ancienne Acadie a été choisi par Rome pour succéder au regretté Mgr Blanche, comme Vicaire Apostolique du Golfe Saint-Lauré. Il sera titulaire du siège de Lydda.

Né au Cap Breton, le nouvel évêque est de la meilleure de la plus vigoureuse race de la légendaire et tant aimable Evangéline.

Mgr Chiasson n'est pas seulement un savant d'un mérite égal à sa haute modestie, un éducateur aussi entendu que dévoué, un homme de Dieu aux vertus irréprochables; c'est aussi un ardent patriote. A ce titre spécial, le Comité permanent de la Langue française s'honore d'avoir obtenu son concours si précieux, pendant près de cinq ans, en qualité de délégué régional et de directeur d'arrière pour la Nouvelle-Ecosse. Il

prit même l'heureuse initiative de lancer, le premier, il y a déjà trois ans, au profit de nos œuvres de propagande et de défense franco-catholiques, la si utile campagne de perception du *Son des enfants* pour le "Ralliement catholique et français en Amérique". Il en fit un succès, dans toutes les écoles acadiennes de sa région. Au mois de juin dernier, Sa Grandeur daignait encore nous écrire: *Je le regrette bien mais, cette année je n'ai pas le temps de m'occuper des souscriptions. Je ne le pourrai probablement pas l'année prochaine non plus. Il se fait bon peut-être, de confier la succession... Je pense que l'affaire est à continuer. A la souscription du "Son des Enfants" il serait relativement facile, je crois, d'ajouter celle du "Denier de la Langue".*

A nos frères d'Acadie, nos compliments les plus sympathiques, pour le bon augure de ce nouveau et brillant triomphe dans leurs très légitimes revendications.

Le Croisé.

## Variétés

Il suffit d'ouvrir l'histoire pour se rendre compte que la femme a été de tout temps un agent de corruption, ou un organe de relèvement et de progrès.

Si l'on a le malheur d'avoir un défaut, il ne faut pas au moins joindre l'absurde sottise d'en tirer vanité.

En amour, les parties supérieures de notre nature conspirent avec les autres pour nous engager sur la pente des pires déchéances.

Doumic.

Nous ne servirons pas d'instruments aveugles et de chair à canon pour enrichir une poignée de faiseurs bleus et rouges.

Il nous faut des élections générales: il faut botter dehors nos politiciens vendus aux seuls intérêts impériaux.

C'est clair, limpide comme de l'eau pure. A bon entendeur, salut! Tancrède MARCILL

Qui ne pense pas comme nous semble hors du vrai; qui n'aime pas comme nous, hors du beau; qui n'agit pas comme nous, hors du bien.

Que de hantise et de belles destinées tombées tout à coup, poussées par une petite main qu'on ne broyie une main d'homme en la pressant.

A. Dumais.

Le cœur est la faculté maîtresse de la femme, comme la raison est la faculté maîtresse de l'homme; et si l'on a dit qu'un homme se mesure de la tête au cœur, on peut affirmer qu'une femme se mesure du cœur à la tête.

La femme ne peut être supérieure que comme femme, mais des qu'elle veut émuler l'homme, ce n'est qu'un singe.

J. de Maistre.

La conception de la beauté est fort variable chez les hommes; nous nous en faisons presque tous un type, un modèle à notre usage, et ce type, ce modèle, généralement, est fort ressemblant à nous-mêmes.

Il serait à désirer, dit un auteur, que les femmes pussent assister secrètement à certaines conversations qui se tiennent entre hommes; elles y trouveraient la mesure exacte de la délicatesse de leurs moeurs et de la confiance qu'elle leur doit inspirer.

Les amants qui aiment bien s'écrivent pas leur bonheur.

Anatole France.

Le monde corrompt tout, même la femme; mais elle échappe au monde par deux portes que Dieu lui a des longtemps ouvertes la virginité et la maternité.

Lacordaire.

Il faut être seul pour lire une page que l'on aime.

A l'état d'amoureux, tout homme est un peu Don Quichotte.

L'art de s'avancer et de parvenir, c'est l'art d'offrir sa main à qui l'on voudrait donner son pied.

On gâcherait plutôt d'un coup de langue que d'un coup de langue.

## Consolation !

Le dernier numéro du "PASSE-TEMPS (588) contient HUIT morceaux de musique dont voici les titres:

1. Pont Aven... toujours! chanson bretonne, par Albert Larrien.
2. Consolation, valse chantée, par J. I. Paquet.
3. Réné valse, morceau célèbre pour le piano, par Anna Boisclair.
4. Juliette Polka, morceau pour piano par A. Charbonnier.
5. Célèbre berceuse de Mozart paroles adaptées, par Louis Aert.
6. Petite Marie-Berthe, chanson d'enfant par Mme A. B. Lacerte.
7. Souvenance, chanson reconstruite par J. O. L.
8. Petit Ponce Soldat, chanson de guerre redemandée.

Aussi: Les deux droits (monologue) et le Courrier des Amateurs de théâtre.

En vente partout 5 sous le numéro: par la maille 10 sous. Abonnements, un an, Canada, \$1 50; Etats Unis, \$2.00. Adresse: LE PASSE-TEMPS, 16 Craig-Est, Montréal.

Demandez notre catalogue de prime.

## LA BANQUE PROVINCIALE DU CANADA

Siege social: MONTREAL  
SUCCESSIONS DANS LA PROVINCE:

Caraquet, M. P. E. Mo eault, Gérant  
Bathurst, A. Alain, Gérant  
Edmundston, F. H. Bourgoin, Gérant  
Moncton, J. E. St-André, Gérant  
Norton, L. J. Melanson, pro-Gérant  
St-John, D. W. Harper, Gérant

10—Vous pouvez déposer vos argents toujours remboursables à demande et recevoir 3% d'intérêt l'an: les dits intérêts étant capitalisés ou payés tous les six mois, le 30 juin et le 31 décembre de chaque année.

20—En vertu de règlements particuliers à cette banque, les argents confiés à son département d'épargne sont contrôlés par un comité de censeurs. Ces messieurs examinent mensuellement les placements faits, en rapport avec ces dépôts, assurant ainsi aux déposants la plus grande protection possible.

30—Pour la commodité de tous, des dépôts de toutes sommes, depuis (\$1.00) un dollar sont acceptés au département d'épargne. Deux ou plusieurs personnes peuvent aussi ouvrir un compte conjointement.

Nous sollicitons respectueusement votre encouragement et votre patronage

## Cabano, P. Q.

Melle Jeannette Stroppiana de Kamouraska est venue passer quelques jours chez M. C. E. Biledeau.

M. Jos Chamberland agent pour l'union St-Joseph était de passage à Cabano cette semaine.

MM. Victor et Arthur Quenneville de Rivière Bleue passait ici la semaine dernière.

Melle Lydia Robichaud institutrice à St-Honoré est venue passer le dimanche chez ses parents.

Melle Lilly Latulippe est allé à St-Basile enseigner le piano.

Melle Blanche Bérubé est en visite à Ledges chez sa sœur Mde Arsène Pelletier.

Melle Claudia Guimond est à St-Honoré, l'invité de Mde Hornidas Beaulieu.

M. le Curé Gagnon s'est absenté pour aller donner la mission au Squattek.

## Athol, Mass.

Un accident d'Auto au lieu hier après midi sur la Main St., une des Dames passagères fut sérieusement blessée.

Mde M. Robichaud et Mde L. Bass étaient les hotes de Mdes Russell et Blanchard ces jours derniers.

M. Everett Russell fils de Phila-rome Russell de Sunny Side est de retour d'une promenade à Spring field Mass.

L'ouverture du mois du Rosaire au lieu hier soir à l'église catholique de la Old Main Street lasistance était de toute beauté, nous demandons à nos dévots paroissiens de montrer un peu de foi et de bonne volonté durant tout le mois.

## NAISSANCE

A St-David l'épouse de M. Alex Dufour un fils.

## Avis au Public

J'aurai tous les jours à la disposition du public toutes les sortes de poissons frais que vous pourrez désirer. Téléphoner au numéro 14-21, Edmundston Hôtel, et votre commande sera délivrée à votre maison.

J'espère que le public m'encouragera et je ferai mon possible pour donner entière satisfaction.

LEVITE D. CHASSE,  
Edmundston Hôtel,  
Edmundston, N. B.

## Ste Rose du Dégelé

M. Le Curé Lavoie est parti lundi soir pour un voyage dans le bas du Fleuve et sera de retour vendredi prochain.

Naissance le 6 courant l'épouse de M. Ed. Parent une fille Baptisée le 7, parrain et marraine M. et Mde Joseph Tremblay marchand.

M. J. E. Richard représentant de la maison Kirouac & Cie était de passage à Ste Rose cette semaine dans l'intérêt de sa maison.

M. J. A. Chabat Inspecteur d'

## DR. OLIVIER J. CORMIER

—Chirurgien-Dentiste—  
A l'ancien bureau du Dr. Z. Vézina chez M. Jos. Gagné, près de l'hôtel Royal  
EDMUNDSTON, N. B.

## Propagande Educationnelle

La nourriture est gaspillée au Canada et l'on sait pourtant de façon certaine que chaque livre de pain ou de lard épargné ici peut être consommé dans les contrées dévastées par la guerre, en Europe.

C'est un fait ancien maintenant que la population de la France et de la Grande-Bretagne s'est soumise joyeusement à une méthode de rationnement alimentaire inconnu jusqu'ici. Le peuple du Canada adopte la même cause; soyons donc déterminés, par conséquent, à secourir l'héroïsme de nos alliés jusqu'à la fin.

Le sous-ministre de l'Agriculture au Manitoba prévoit une abondante récolte de patates. On a signalé la rouille en quelques endroits, mais elle ne cause pas de dommages.

Le Comité d'Economie Domestique à Washington suggère qu'en septembre, à l'ouverture des classes, on enseigne quatre choses principales aux enfants: la manière de conserver le blé, les graminées, les viandes, le lait, ainsi que les raisons de le "conserver". Après l'affaire du jardin potager, voilà une pleiade d'intérêt.

Les fruits de la région de Niagara seront une exportation considérable cette année car la récolte y est très abondante. De nouveaux venus se sont jetés dans l'industrie fruitière avec un beau résultat. La guerre a sans doute quelque chose à faire avec cette surproduction; on soulève maintenant la question de conserver ces fruits et M. Hanna nous en instruit: "attendez l'été, l'été dit: 'Mettez en conserves, confisez, faites sécher.'"

L'Exposition de Toronto nous fera voir comment on peut conserver les aliments.

Achetez d'une manière intelligente et sachez quelle valeur vous avez pour votre argent. Calculez vos repas à l'avance et évitez les petites commandes. Jetez un oeil à vos déchets afin d'éviter du gaspillage." Tels sont les avis du "Women's War-time Thrift Committee" d'Ontario.

Un trop grand nombre d'intermédiaires constitue l'obstacle principal à la réduction des prix et, dans les conditions actuelles, si l'on adoptait une politique arbitraire sous ce rapport, cela signifierait la ruine temporaire de chaque ville et village du pays, selon l'expression de Monsieur Hanna, dans l'interview qu'il vient de donner à la Presse Canadienne. Cette déclaration a été faite au retour, à Ottawa du Contrôleur des Vivres qui a personnellement étudié la situation depuis quelques semaines. Il a fait lui-même des enquêtes dans toutes les parties du Canada et il arrive justement d'une conférence qu'il vient d'avoir avec l'administrateur des Vivres à Washington.

Dans l'interview qu'il vient de donner à la Presse Canadienne, il a discuté toute la question du coût de la vie et ses causes, avec franchise. Il déclara qu'il avait l'intention de faire valoir tous ses pouvoirs de Contrôleur des Vivres dans le cas de tout producteur ou intermédiaire qui, d'après les enquêtes actuelles, vendrait trop cher ses services ou ferait de trop gros profits.

Monsieur Hanna se propose de renseigner le peuple, de discuter la situation économique et, en particulier, les problèmes qu'il s'efforce de résoudre.

"Je trouve, dit Monsieur Hanna, et tous ceux qui m'aident d'une manière si capable, si sérieuse et si désintéressée trouvent aussi, qu'il y a une fautive conception grave, fu- neste, des devoirs et des pouvoirs du Contrôleur des Vivres chez un certain nombre de Canadiens; par bonheur, le nombre en est restreint et j'avais espéré qu'avec le temps, la plupart de ces fautes de conception auraient disparu; seulement, puisqu'elles persistent et qu'elles sont préconisées par des écrivains qui n'ont peut-être pas eu le temps de penser suffisamment aux problèmes qu'ils discutent, c'est mon devoir de faire la déclaration suivante: à moins que les consommateurs dans toutes les villes du Canada manifestent leur désir de faire face à une dislocation complète de tout genre de commerce, à un abaissement total des valeurs foncières, et à la démolition complète dans les conditions du travail, le Contrôleur des Vivres ne peut accéder à cette demande que l'on fait en certains quartiers, de réduire les prix, de vendre au prix coûtant, ou en core de faire disparaître les intermédiaires.

Toute grande que soit la misère causée présentement par le prix des vivres, toute populaire que soit l'idée de faire vendre par le Gouvernement le poisson ou les autres provisions au prix coûtant, et toute nuisible que soit la classe des intermédiaires, nous ne pouvons pas émettre de mesures radicales, excepté aux conditions que nous venons de signaler. Je me permettrais de rappeler à ces gens qu'ils ignorent peut-être les 7 facteurs principaux qui décident du prix actuel des vivres.

10.—La disproportion entre l'offre et la demande, c'est-à-dire production et consommation; les aliments ne peuvent s'acheter à bon compte quand il y a une telle disproportion entre le nombre des producteurs et celui des consommateurs;

20.—La concurrence éffrénée entre les grands acheteurs étrangers sur nos marchés;

30.—La distribution sans proportion des provisions disponibles le surplus d'une province n'étant pas disponible pour suffire à la rareté dans une autre province;

40.—La spéculation sur les vivres;

50.—L'intermédiaire avide;

60.—Les intermédiaires surnuméraires inutiles et incapables;

70.—Les gaspilleurs.

Le premier de ces facteurs est ce qui constitue la condition mondiale dans le présent et un seul Contrôleur des Vivres peut difficilement y remédier dans un court délai.

Le deuxième point a eu pour remède la création d'agences pour les achats des nations alliées.

Le troisième est à l'étude et disparaît graduellement grâce à une coopération étroite avec les compagnies de chemin de fer.

Nous nous prémuissions d'une façon vigilante contre le quatrième facteur;

Ou obvie au cinquième à mesure que les différents comités obtiennent des renseignements sur les prix et qu'ils nous suggèrent les remèdes à apporter; le septième disparaîtra par une éducation soutenue.

Mais pour le sixième facteur, en particulier, c'est-à-dire les intermédiaires surnuméraires inutiles et incapables dont l'existence est une des plus grandes causes de pertes économiques au pays, et dont le degré d'infériorité tend à rendre la société également inférieure, ce facteur tombe en dehors des pouvoirs du Contrôleur des Vivres excepté dans une très faible mesure. Bien que ce soit là une des causes sérieuses de la hausse des prix, il est impossible de faire disparaître ces intermédiaires sans provoquer un désastre partout. Qu'il y ait eu beaucoup trop de citoyens et pas assez de cultivateurs dans notre pays, la chose est connue, mais il est plus ignoré qu'il y a trop de monde s'occupant de la distribution, de l'expédition, du transport, de la vente en gros et en détail, de la réclame, des impressions, de commis; qu'il y a trop de courtiers, de sous-courtiers, d'agents, de sous-agents, etc.; et que le reste du peuple de service et de profession vit de ces intermédiaires. Je ne dis pas qu'on peut se dispenser des fonctions que remplissent ces gens, mais je dis qu'il y a trop de gens exerçant les mêmes fonctions, trop d'efforts et de dépenses déduites.